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EN EL PAN, LISTOS 
PARA DEFINIR 
CANDIDATURAS.
Primero se constituyó 
l a  C o m i s i ó n 
Dictaminadora en el 

PRI y ahora en el PAN, 
ya les dieron luz verde 

p a r a  c o m e n z a r  l a s 
negociaciones y establecer 

los acuerdos necesarios para la 
definición de las candidaturas como 
parte de la alianza Fuerza y corazón 
por México. La familia panis ta, 
encabezada por VERÓNICA ALAMILLO, 
se reunió ayer por la mañana para 
empezar a establecer los lineamientos  
y echar por delante a sus mejores 
perfiles, tanto en el proceso federal 
como el estatal, procurando que lleven 
mano aquellos que tienen mayor 
posicionamiento en sus regiones y 
municipios, así como lo tiene el PRI. 
Ahora falta saber cómo va el PRD, con 
LUPITA HERNÁNDEZ a la cabeza, para 
que comiencen a verse con mayor 
claridad los rostros del proceso 
electoral 2024.

PERFILES BUSCAN 
ESPACIOS EN 
GUADALUPE.
Y hablando del PAN, 
que ya había entrado 
en pláticas con el 

e x a l c a l d e  d e 
G u a d a l u p e , 

CLEMENTE VELÁZQUEZ 
MEDELLÍN, la dirigencia 

nacional probablemente amplíe 
horizontes cuando vea otros perfiles 
de este municipio que se han estado 
reuniendo para entrarle al proceso 
electoral del 2024 y vea que de ahí 
puede salir la planilla completa. Este 
fin de semana, varios de ellos se 
reunieron con la idea de seguir 
fortaleciendo una fuerza que vaya en 
contra de Morena, pero en beneficio 
de Guadalupe, y fue encabezada 
j u s t a m e n t e  p o r  C L E M E N T E 
VELÁZQUEZ. También asistió otro 
exalcalde: GILBERTO ÁLVAREZ 
BECERRA, y el actual regidor RAFAEL 
ESPINO, así como ROBERTO LUÉVANO 
SILVA, UBALDO CRUZ y EDUARDO 
MENDOZA, entre otros. Lo que buscan 
es la unidad porque, dicen, en Morena 
se hacen añicos ellos solos.

MARICARMEN SALINAS 
QUIERE HACERSE PRESENTE.
Conocedora de la problemática que 
presentan diversos sectores gracias a 
la labor de campo que ha hecho desde 
hace tiempo, la actual tesorera del 
Senado de la República y precandidata 
a la diputación federal del cuarto distrito, 
MARICARMEN SALINAS, se ha estado 

reuniendo con varias personas, a fin de 
hacer un intercambio de ideas y, si se 
puede, de compromisos. Este fin de 
semana también anduvo muy movida 
y se reunió con concesionarios de taxis 
y choferes, y tuvo buena convocatoria, 
dicho sea de paso, quienes le pidieron 
su intervención para que les echen la 
mano y se generen mejores condiciones 
para el gremio. MARICARMEN sabe 
que tampoco se trata de prometer a 
diestra y siniestra, pero sí de asegurarles 
que algo podrá hacer por ellos, digo, 
ni modo que no le sirva de mucho tener 
vara alta en el Senado…

¿Y FRESNILLO? LOS DIPUTADOS 
LOCALES LO HAN OLVIDADO.
Ya hasta perdí la cuenta desde cuándo 
en Fresnillo hay un alcalde sustituto. 
Después de un mes ya se me hizo 
mucha dilación, así  como a los 
fresnillenses que han estado a la 
expectativa para saber quién terminará 
el periodo administrativo al frente de 
la presidencia municipal, pero pues los 
diputados locales nomás no dan 
señales de vida y de que les interese 
el tema. Está bien que MARTÍN 
ÁLVAREZ está haciendo muy buen 
trabajo y hace que se nota que no hay 
necesidad de nombrar un alcalde, pero 
legalmente sí es necesario porque él 
es secretario de Gobierno Municipal 
en funciones de alcalde y lo justo es 
que por lo menos los diputados se 
manifestaran a favor de que él se 
quedara, digo yo, en vez de seguirle 
dando largas al asunto. Por lo pronto, 
en la sesión extraordinaria de hoy, 
tampoco está considerado el punto, 
solo la inscripción de Zacatecas como 
patrimonio mundial y ya.

HERMOSOS 
MURALES PARA 
RECORDAR 
ANIVERSARIO.
Por cierto, ¿ya vieron 
los  mur ales  que 
m a n d ó  h a c e r  e l 
gobierno de la capital? 
Los inaugurados ayer, 
ubicados frente a la Unidad 
Académica de Derecho terminan por 
hacer el juego a los que pintaron en el 
puente de la plaza Bicentenario y que 
están en verdad hermosos, ya lo había 
advertido el alcalde JORGE MIRANDA. 
Hay quienes reprochan el gasto hecho 
en esos murales en vez de rellenar al 
menos los baches de las colonias de 
la periferia, pero que Zacatecas cumpla 
30 años como patrimonio cultural de 
la humanidad no es cualquier cosa y 
se debe recordar con dignidad y 
o r g u l l o .  O j a l á  e s t o s  m u r a l e s 
permanezcan, independientemente 
del color del gobierno municipal que 
quede…
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MUERE LA MADRE 
DE “EL CHAPO” 

GUZMÁN A 
LOS 94 AÑOS

SINALOA.- LA MADRE DE JOA-
QUÍN “EL CHAPO” GUZMÁN MU-
RIÓ ESTE DOMINGO EN UN HOS-
PITAL PRIVADO DE LA CAPITAL 
SINALOENSE, TENÍA 94 AÑOS, 
EL SUCESO OCURRIÓ ALREDE-
DOR DE LAS 2:30 DE LA TARDE..

DE ACUERDO CON INFORMA-
CIÓN OBTENIDA, LA MADRE DE 
JOAQUÍN GUZMÁN LOERA TENÍA 
VARIOS PADECIMIENTOS DEBI-
DO A SU LARGA EDAD.

DESDE HACÍA POR LO ME-
NOS DOS SEMANAS, MARÍA 
CONSUELO LOERA LÓPEZ HA-
BÍA SIDO INTERNADA EN UNA 
CLÍNICA PRIVADA.

ECODIARIO

GERENTE 
ADMINISTRATIVA

DIANA GUTIÉRREZ



ENRIQUE 
BERNALDEZ RAYAS 

LAURA ANGÉLICA 
  HERRERA MÁRQUEZ

LICENCIADA EN CONTADURÍA

-Directora del SIAPASF
-Regidora de Fresnillo 

en dos ocasiones
-Diputada federal

Su trayectoria política en el PRI ha sido destacada: 
fue la primera mujer en presidir un comité munici-
pal del partido y dirigente de la la Organización de 
Mujeres del PRI; también ha sido candidata a pre-
sidenta municipal y a diputada tanto local como 

federal, así que en este proceso del 2024 volverá 
a intentar colarse en la coalición Fuerza y corazón 

por México para  quedarse con la candidatura.

CARGOS PÚBLICOS:

Luego de transitar en su carrera política 
por el partido tricolor, Enrique Bernaldez, mejor cono-
cido como “Kike” Rayas, ha participado en la coalición 
Juntos haremos historia en la búsqueda de un espacio 

para ocupar y su tirada ha sido una diputación. Ac-
tualmente es suplente a diputado local del legislador 
Enrique Laviada, pero él va sobre la diputación federal 

en el distrito 4, confiado en que de algo le valdrá 
haber sido operador de Adán Augusto López en el pa-
sado proceso interno de Morena para la presidencial.

LICENCIADO EN DERECHO

-Dirigente estatal 
del Frente Juvenil 

Revolucionario

CARGOS PÚBLICOS:

A la espera de que en su partido, el Acción Nacio-
nal, se abra la convocatoria para la definición de 

las candidaturas, la exdiputada local jerezana está 
lista para solicitar su inscripción como candidata a 
diputada federal. La experiencia que ya ha obteni-
do le vale el espacio, pero sabe que hay otros per-
files que también podrían poner en alto el nombre 

del partido, así que adelanta su disciplina.

Aunque actualmente Armando Delgadillo es un 
diputado local morenista para efectos legislativos 

de la bancada, desde hace muchos años milita 
en el Partido del Trabajo y es el coordinador del 

segundo distrito electoral, de tal manera que 
representa un importante activo del partido de la 
estrella para postularse ante la coalición y tratar 

de conseguir una candidatura a diputación federal 
o al menos repetir en la local.

MAESTRA EN ADMINISTRACIÓN DOCENTE DE EDUCACIÓN PRIMARIA

-Regidora de Jerez
-Diputada local

- Presidente municipal 
de Nochistlán

-Diputado local

CARGOS PÚBLICOS: CARGOS PÚBLICOS:

EMMA LISSETE 
LÓPEZ MURILLO

ARMANDO DELGADILLO 
RUVALCABA

SUCESIÓN 24   -  ASPIRANTES A CANDIDATOS A DIPUTADO FEDERAL04
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GUADALUPE, ZAC.- Un mural alu-
sivo al 30 aniversario de la inscrip-
ción del Centro Histórico de Zaca-
tecas en la lista de Patrimonio 
Mundial de la UNESCO y por las 
celebraciones del Bicentenario de 
Zacatecas como Capital del Es-
tado fue inaugurado.

Carla Maldonado Ríos, titular 
de la Secretaría de Desarrollo Ur-
bano y Medio Ambiente, dio a co-
nocer que el mural se realizó en 
una superficie aproximada de 5 
mil metros cuadrados.

Explicó que la obra resalta la 
identidad del municipio con la in-
tervención gráfica y pictórica de 
artistas urbanos de la capital, to-
mando como lienzo los muros de 
los puentes ubicados en el bulevar 
zacatecano, manejando un dis-
curso estético, cultural y social 
que refleja las tradiciones.

ECODIARIO

CELEBRA ZACATECAS 30 
ANIVERSARIO DE SER PATRIMONIO 
MUNDIAL DE LA HUMANIDAD 
ZACATECAS, ZAC. Autoridades 
municipales y estatales develaron 
la tarde de este domingo en Plaza 
de Armas la placa conmemorati-
va por el 30 aniversario de la ins-
cripción del Centro Histórico de 
Zacatecas en la lista de ciudades 
Patrimonio Mundial de la UNESCO. 

Previo a la presentación de di-
cha placa, la Banda Sinfónica del 
Estado interpretó la “Marcha So-
lemne”, compuesta por Alberto 
Escobedo hace 30 años cuando 
el primer cuadro de la ciudad re-
cibió el nombramiento. 

Le Roy Barragán Ocampo, se-
cretario de Turismo del Estado, 
dijo que continuarán las accio-
nes para mantener la inscripción 
como Patrimonio Mundial y a su 
vez, generar un desarrollo en la 

ECODIARIO economía local. 
La síndica Ruth Calderón Ba-

bún comentó que desde el Ayun-
tamiento de Zacatecas se llevarán 
políticas públicas para cuidar, pro-
teger y preservar los lugares his-
tóricos del municipio. 

Mientras que la secretaria de 
gobierno municipal, Magdalena 
Beltrán hizo hincapié en que se 
debe promover e inculcar en las 
nuevas generaciones el amor por 
el patrimonio tangible e intangible 
que hay en Zacatecas, ya que es 
el legado que siempre mostrará 
la grandeza de la historia del Cen-
tro Histórico. 

Laila Villasuso Sabag, secre-
taria de Desarrollo Económico y 
Turismo, agradeció a los titula-
res de las secretarías del muni-
cipio por trabajar en equipo, bus-
cando siempre el bienestar de 

los zacatecanos.
Comentó que durante 10 días 

se están llevando a cabo diversas 
actividades para difundir las ra-
zones por las que Zacatecas re-
cibió la inscripción en la lista de 
ciudades Patrimonio Mundial de 
la Humanidad, honrando a la his-
toria, la cultura y el arte local. 

A la develación de la placa acu-
dió Carlos Augusto Torres, director 
del Instituto Regional de Monu-
mentos Coloniales de la UNESCO; 
Carlos Alberto Torre Blanca, titular 
del Centro INAH Zacatecas; Raquel 
Ciceley Toribio, directora presi-
denta de la Junta de Protección y 
Conservación de Monumentos y 
Zonas Típicas; así como la direc-
tora del Instituto Zacatecano de 
Cultura “Ramón López Velarde”, 
María de Jesús Muñoz Reyes, por 
mencionar algunos.

Maldonado Ríos mencionó que 
en ellos se plasmó el patrimonio 
cultural inmaterial referente a las 
prácticas y técnicas trasmitidas 
de generación en generación, y 
así impulsar la identidad local que 
consolida la memoria colectiva.

Además, comentó que se tra-
ta de un proyecto de vida, ya que 
se mejora la imagen urbana en 
una de las principales vialidades 
de Zacatecas, conectando el arte 
con los esfuerzos de renovación 
urbana y la identidad local. 

Manuel González Ramírez, cro-
nista municipal, destacó que el 
mural es un testimonio y un lega-
do de las conmemoraciones de 
Zacatecas, que difunde elemen-
tos emblemáticos del Patrimonio 
Cultural tangible e intangible. 

INAUGURAN MURALES ALUSIVOS DE ZACATECAS POR SU 30 ANIVERSARIO 

CON UNA PLACA EN PLAZA DE ARMAS

https://ecodiarionoticias.com/notas/inauguran-murales-conmemorativos-por-el-30-aniversario-de-zacatecas-como-patrimonio-cultural-de-la-humanidad
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AVANZA ZACATECAS 
EN MEJORA REGULATORIA
GUADALUPE, ZAC.- El gobernador David 
Monreal Ávila encabezó la tercera sesión 
ordinaria del Consejo Estatal de Mejora 
Regulatoria, con el objetivo de seguir im-
pulsando al sector productivo del estado.

"El compromiso con la eficiencia y la 
transparencia en los procesos encamina-
dos a la profesionalización de la función 
pública y de las instituciones para fomen-
tar un ambiente propicio para la inversión 
y el crecimiento empresarial, pero, sobre 
todo, para servir a la población", afirmó 
ante quienes integran el Consejo, órgano 
que coordina la política pública de esta 
área, para promover metodologías, pro-
gramas y buenas prácticas nacionales e 
internacionales.

Durante la reunión se dio a conocer el 
avance del Sistema Estatal que de la po-
sición 28 pasó a la 17 en el indicador na-
cional; el Sistema tiene por objeto coordi-
nar a las autoridades de los órdenes de 

ECODIARIO 

INICIAN GODEZAC Y 
FERROMEX PLÁTICAS PARA 
REUBICACIÓN DE VÍAS

ZACATECAS, ZAC.- Autoridades del Gobier-
no de Estado y de Ferromex tuvieron un 
primer acercamiento para analizar la posi-
bilidad de reubicar las vías férreas que atra-
viesan por varias colonias de la capital.

Informó lo anterior el secretario General 
de Gobierno, Rodrigo Reyes Mugüerza, quien 
destacó el compromiso del gobernador 
David Monreal Ávila de atender esta de-
manda ciudadana.

En este sentido, habrán de establecer-
se los mecanismos necesarios que permi-
tan realizar un anteproyecto sobre la reu-
bicación de las vías y que beneficiará a un 
importante número de familias, se informó 
en un comunicado.

ECODIARIO “Esta añeja demanda será atendida”, ase-
guró, pues además han sido muchos los 
accidentes que se han presentado y que ya 
han afectado de manera directa a algunas 
familias zacatecanas, como el ocurrido el 
pasado mes de septiembre en el que se da-
ñaron algunas viviendas y vehículos.

Dijo que hay apertura, voluntad y dis-
posición del gobierno estatal pero también 
de la empresa ferroviaria para mejorar la 
calidad de vida de las familias y subsanar 
esta problemática.

El encargado de la subsecretaría de De-
sarrollo Político, Cesar González, por su parte 
informó que también se acordó en la reunión 
realizada, concluir con los acuerdos repara-
torios pendientes con las familias afectadas 
por el último accidente ferroviario.

REGRESA CLAUDIA SHEINBAUM A ZACATECAS

ZACATECAS, ZAC.- La precandidata única 
de la coalición Sigamos Haciendo Historia a 
la Presidencia de la República, Claudia 
Sheinbaum Pardo, regresará a Zacatecas 
el próximo 16 de diciembre para visitar los 
municipios de Fresnillo y Guadalupe.

La dirigencia estatal del Movimiento de 
Regeneración Nacional informó en conferen-
cia de prensa que esta nueva visita forma 
parte de su precampaña, para saludar nue-
vamente a la militancia para “que ella pueda 
volver a constatar que Zacatecas está listo 
para la batalla que se viene para el 2024”.

Sobre la participación de funcionarios 
públicos en el evento, que fue denunciado 

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ ante las instituciones electorales en la pa-
sada visita de la precandidata el pasado no-
viembre al Pueblo Mágico de Jerez y el pre-
sunto uso indebido del  s is tema de 
comunicación del Estado para su cobertura, 
Rubén Flores Márquez lo consideró como 
“una suerte de escupir hacia arriba”, de la 
oposición.

“En realidad no tenían fundamento algu-
no. No estaba en las manos de nadie el des-
vío de recurso público. Al contrario: es una 
fiesta. Hay que invitar a la militancia, a los 
simpatizantes. Son ellos que hagan parte, 
se apropien de este evento… no nos preo-
cupa lo que diga la Derecha, los conserva-
dores, sino que haremos una gran fiesta el 
día sábado con todas y todos”, comentó.

gobierno para implementar la política de 
mejora regulatoria a través de normas, 
principios, objetivos, planes, directrices, 
órganos, instancias y procedimientos, con-
forme a la estrategia nacional.

“Los procesos de simplificación sirven 
mucho a la sociedad porque se rompe con 
malas prácticas, se profesionaliza el gasto 
y, por consecuencia, se mejora el ingreso, 
lo que este fin de año se vio reflejado en la 
recaudación del estado, que alcanzó nive-
les nunca vistos”, señaló el mandatario.

Mónica Zárate García, directora de la 
Comisión Estatal de Mejora Regulatoria, 
destacó que el avance general de Zaca-
tecas en esta materia, en el ámbito nacio-
nal, es superior a 34 punto en áreas como 
políticas, instituciones y herramientas.

Asimismo, se refirió a la tarea que rea-
liza la Comisión para sensibilizar a los ser-
vidores públicos para que utilicen un len-
guaje más accesible para la población, así 
como para que busquen cómo hacerles 
más sencillos los trámites.

https://www.fiscaliazacatecas.gob.mx/
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GUADALUPE, ZAC.-LA ASPIRANTE A LA CANDIDATURA 
DEL CUARTO DISTRITO FEDERAL, MARICARMEN 
S A L I N A S ,  S E  R E U N I Ó  C O N  U N  G R U P O  D E 
CONCESIONARIOS DEL TRANSPORTE DE ESTE 
MUNICIPIO, DEDICADOS A LOS CARROS DE ALQUILER, 
A QUIENES ESCUCHÓ LAS INQUIETUDES QUE TIENEN 
SOBRE PERMISOS, CAPACITACIONES, TRÁMITES Y, 
SOBRE TODO, SEGURIDAD. EL ENCUENTRO FUE DE 
PROPUESTAS Y SUGERENCIAS DE IDA Y VUELTA PARA 
QUE LOS TRANSPORTISTAS Y CHOFERES REALICEN SU 
LABOR EN MEJORES CONDICIONES.

ECODIARIO

MARICARMEN SALINAS 
ESCUCHA A LOS TAXISTAS

OFRECE CRISTINA LLAGUNO 
CONFERENCIA SOBRE 
SOLUCIÓN DE CONFLICTOS

ZACATECAS, ZAC.- La Barra de 
Abogados A.C. y la Universidad 
Huamanista Víctor Frank invitaron 
a la conferencista argentina Cris-
tina Llaguno a ofrecer una charla 
denominada “Resolución sistémi-
ca de conflictos”.

Miembros del gremio de los 
abogados y personas interesadas 
en conocer otras formas para dar 
solución a problemas, sobre todo 
encaminados al establecimiento 
de acuerdos, escucharon a la con-
ferencista, quien interactuó con 
los asistentes para que conocie-
ran que siempre hay formas de 
salir de los triángulos del conflicto, 
en esta conferencia brindada en 
el centro de negocios B12.

Reynaldo Barrón y María de la 
Luz Domínguez, presidente de la 
Barra de Abogados y directora ge-
neral de la universidad respecti-
vamente, dieron la bienvenida a 
los presentes, quienes también 
participaron luego, en un sentido 
homenaje a Juan Antonio Barrón, 
expresidente de la barra, fallecido 
el año pasado.

Posteriormente, Barrón Cor-
vera extendió la invitación a los le-
guleyos a la tradicional posada na-
videña para cerrar el presente año 
en el que se han organizado varias 
conferencias de este tipo, todas 
encaminadas a la formación y ca-
pacitación de los especialistas del 
Derecho.

TANYA ORTIZ
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INVERTIRÁ GODEZAC 10 MDP 
EN RENOVACIÓN DE TAXIS
ZACATECAS, ZAC.- El Gobierno de 
Zacatecas publicó este fin de se-
mana las reglas de operación del 
“Programa de Renovación de Uni-
dades, Taxi Confiable y Seguro”, 
con lo que se da cumplimiento al 
compromiso adquirido por el go-
bernador David Monreal Ávila, 
quien ofreció una bolsa de 10 mdp 
en una primera etapa.

El pasado mes de noviembre, 
en un acto de entrega de trans-
ferencias de concesiones de taxi, 
el mandatario zacatecano ofreció 
a este gremio su apoyo y respaldo 
para la renovación del parque ve-
hicular y el sábado, en el número 
98 de Periódico Oficial, se publi-

ECODIARIO caron ya las reglas correspondien-
tes para que puedan acceder al 
subsidio que se les entregará y 
que casi corresponde a 50% del 
costo de las unidades.

Con este programa, se otor-
garán facilidades a los conce-
sionarios del servicio público de 
transporte de taxi para la reno-
vación, adquisición o compra de 
autos nuevos, equipados con 
sistema de seguridad como una 
videocámara, GPS y botón de 
pánico.

En este sentido, será la Secre-
taría General de Gobierno, a través 
de su Subsecretaría de Transpor-
te Público, la que se encargará de 
recibir, registrar, validar y selec-
cionar las solicitudes que presen-

ten los concesionarios interesados 
en adquirir sus unidades de trans-
porte público y ser beneficiados 
con el otorgamiento del subsidio.

Cabe mencionar que la selec-
ción de solicitudes que presenten 
los concesionarios interesados se 
realizará de acuerdo a los cortes 
de recepción de solicitudes me-
diante tómbola y revisar que las 
mismas se acompañen con los 
documentos correspondientes 
como requisitos necesarios.

Una vez aprobadas las solici-
tudes, la Secretaría de Finanzas 
realizará la transferencia corres-
pondiente por 100 mil pesos y 10 
mil pesos como apoyo al costo 
total relativo al equipamiento de 
seguridad.

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de Desarrollo Social de Zacatecas 
(Sedesol) mantiene el trabajo 
coordinado con otras dependen-
cias para atender a los sectores 
más desprotegidos de la población 
zacatecana ante los intensos fríos.

Sergio Casas Valadez, titular 
de la dependencia, informó que 
se cuenta con un programa de 
atención a grupos vulnerables con 

TEXTO Y FOTO: MARCOS VALDEZ 11 centros de atención distribui-
dos en los municipios de mayor 
población, como la Capital, Gua-
dalupe y Fresnillo, entre otras.

"De presentarse una contin-
gencia climática, un fenómeno na-
tural, tenemos la capacidad de res-
puesta inmediata precisamente 
para atender", comentó Casas Va-
ladez, quién especificó que se tra-
baja de manera preventiva ante 
las inclemencias del clima invernal.

El funcionario mencionó que se 

busca identificar de manera tem-
prana para una actuación inmedia-
ta, atención permanente y comu-
nicación con la población en los 58 
municipios del estado para la aten-
ción por parte de este programa.

"Nos permite fortalecer ante una 
situación con el apoyo de una cobi-
ja, un espacio en el que se pueda 
abrigar a las personas, un apoyo in-
vernal, entrega de materiales como 
estufas, cabeceras, colchones o algo 
ante un efecto climático", dijo.

TRABAJA SEDESOL ANTE 
TEMPORADA INVERNAL

ZACATECAS, ZAC.- Personal de la 
Unidad de Especialidades Médicas 
(Uneme) Urgencias resaltaron y 
agradecieron por el trabajo del mé-
dico Adolfo Castro Salas, quien 
estuvo encargado de esta instan-
cia y del personal desde una de 
las etapas más complicadas, la 
relacionada con la pandemia del 
covid 19.

El doctor estuvo dirigiendo 
esta instancia por dos años y me-
dio, hasta finales de noviembre 
del presente año, pasando actual-
mente a apoyar en el Hospital Ge-
neral de Zacateas.

Resaltaron la labor del doctor, 

TEXTO: JESÚS CASTRO

RECONOCEN TRABAJADORES 
DE LA UNEME A ADOLFO CASTRO

quien llegó a la dirección en el año 
2021, “nos tocó la última ola de 
covid 19”, ya que la Uneme fue 
convertida para dar atención a 
pacientes con el virus.

A cargo de Adolfo Castro Sa-
las, posteriormente tocó al per-
sonal de la Uneme Urgencia “la 
reconversión ya como reapertu-
ra de atención”.

Por lo que el personal de salud 
reconoció la labor que ejerció Cas-
tro Salas en la dirección de la Une-
me de Urgencias durante estos 
últimos dos años y medio.

Además, desearon “continúe 
a bien con su labor humanitaria y 
empática, ahora en el Hospital Ge-
neral de Zacatecas”.
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ENTREGAN APOYOS A FAMILIAS 
DE FRESNILLO Y CAÑITAS 
DE FELIPE PESCADOR
FRESNILLO, ZAC.- El gobernador David Mon-
real Ávila dedicó este domingo para convi-
vir con niños, jóvenes y adultos mayores 
de distintas comunidades de El Mineral y 
Cañitas de Felipe Pescador, lo. acompañó 
la diputada federal, Bennelly Hernández

Recorrió las comunidades de Estación 
Gutiérrez, La Encantada y Plan de Valleci-
tos, ubicadas en El Mineral; así como La 
Quemada, en Cañitas de Felipe Pescador. 
Ahí, además de entregarles apoyos alimen-
tarios, dialogó con la población que se con-
centró en distintas escuelas, que fueron 
sedes del encuentro.

Reiteró el compromiso de combatir el 
rezago social y, de manera particular, des-
tinar las ayudas a quienes más lo requieren, 
a través de los distintos programas del Bien-
estar que implementan los Gobiernos de 
México y Zacatecas.

En agradecimiento a su tiempo y res-

ECODIARIO paldo a su gobierno, el mandatario, adicio-
nal a la entrega de los Apoyos Alimentarios 
para el Bienestar repartió cobijas y a los 
niños les entregó juguetes y bolos; a estos 
en reconocimiento a su esfuerzo diario en 
las labores escolares. 

Desde las cuatro comunidades que re-
corrió este domingo, aseguró que para 2024 
no sólo continuarán, sino que se reforzarán 
las acciones de rehabilitación y mejora-
miento de espacios educativos.

Señaló que para mitigar los estragos de 
la sequía en el campo esta misma semana 
puso en marcha un plan de rescate me-
diante apoyos, entre ellos alimento para el 
ganado. También se continuará con la en-
trega de un subsidio para la adquisición de 
diésel agropecuario, entre otras acciones 
para el rescate del campo.

De igual manera, dijo que continuará con 
la construcción, rehabilitación y reconstruc-
ción de las carreteras, calles y caminos de 
Fresnillo y Cañitas de Felipe Pescador.

AUMENTAN ENFERMEDADES 
RESPIRATORIAS EN EL MINERAL

FRESNILLO, ZAC.- Durante esta temporada 
de otoño, las enfermedades respiratorias 
han ido al alza con hasta 400 casos más 
por semana en cada jurisdicción, así lo in-
formó Rosa María Cerda Luna, jefa de Epi-
demiología de la Jurisdicción 3 de la Secre-
taría de Salud de Zacatecas (SSZ). 

Entre las enfermedades respiratorias 
que se presentan son el covid 19, la influen-
za, así como el virus sincitial respiratorio, 
del que dijo “tiene síntomas similares a los 
dos antes mencionados”.

Debido a lo anterior, aseguró que es ne-
cesario que las personas acudan para rea-
lizar las pruebas correspondientes y deter-
minar, qué clase de virus se tiene para 

TEXTO Y FOTO: CECILIA PALACIOS poderle brindar el medicamento adecuado. 
Cerda Luna aseguró que una de las ac-

ciones que más les beneficia es el consumo 
de vitamina C y no exponerse a los cambios 
bruscos de temperatura, ya que esta ac-
ción ayuda a reforzar el sistema inmune. 

También informó que es necesario tener 
cuidado con los grupos de riesgo en espe-
cífico con los menores de cinco años y las 
personas mayores ya que son los que re-
sienten más los cambios de temperatura 
y los distintos síntomas que se enfrentan 
durante la temporada invernal. 

La epidemióloga afirmó que  se conti-
nuará con el monitoreo constante, ya que 
se espera que  exista la disminución de la 
temperatura en las siguientes semanas 
con la llegada del invierno. 
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ESPERAN COMERCIANTES QUE 
MEJOREN VENTAS EN FRESNILLO
TEXTO Y FOTOS: CECILIA PALACIOS

FRESNILLO, ZAC.- María de Jesús 
Adame Padilla, líder de los co-
merciantes de figuras navideñas 
y musgo, aseguró que desde su 
instalación en el tianguis navi-
deño hace unos días, han enfren-
tado situaciones complicadas 

como las inclemencias del tiem-
po y bajas ventas.

Pese a lo anterior, afirmó que 
se mantienen a la expectativa 
que en los siguientes días la si-
tuación mejore para ellos, pues 
los días lluviosos que llegaron la 
semana anterior por el frente frío 
no les permitió tener ventas.

Debido a lo anterior, tiene la 
esperanza de que el panorama 
cambie y con ello puedan obte-
ner ingresos, que les ayuden a 
pagar la plaza y obtener ganan-
cias, por eso esta temporada el 
musgo y heno se mantienen en 
50 pesos el kilogramo.

En cuanto a los precios, Ada-

me Padilla precisó que la mayo-
ría de los vendedores ofertan lo 
mismo que el año pasado y que 
en este caso pocos surtieron en 
grandes cantidades,

La líder de los comerciantes 
reconoció que existe mucha 
competencia para ellos y que 
desde que se instalan en el jardín 

de la Madre, disminuye el núme-
ro de personas que acuden al 
tianguis.

Debido a lo anterior, esperan 
que el próximo año busquen otro 
espacio donde se puedan mejorar 
las ventas; sin embargo, en este 
año esperan que las figuras para 
nacimientos sean atractivas.
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EN LA CANTINA EL TIZOC

INAUGURAN LA “VIE EN ROSE”, 
MUESTRA COLECTIVA EN JEREZ
JEREZ, ZAC. - La cantina El Tizoc 
se ha transformado en una gale-
ría de arte que continúa la tradi-
ción de adornar sus muros con la 
obra de pintores locales, siguien-
do un tema específico; en esta 
ocasión, han dado un toque de co-
lor rosa al lugar con la exposición 
"La Vie en Rose".

Como parte de las actividades 
de clausura del Festival Interna-
cional de Cultura Ramón López 
Velarde, se inauguró una exposi-
ción de arte visual que presenta 
45 trabajos con diversas temáti-
cas y técnicas, pero todos con un 
rasgo común: el predominio del 
color rosa.

La ceremonia inaugural fue pre-
sidida por Rodolfo Pinedo García, 

ECODIARIO coordinador de cultura de la Uni-
versidad Autónoma de Zacatecas 
(UAZ), acompañado por Víctor 
Hugo Huízar Iturriaga, director del 
Instituto Jerezano de Cultura (IJC), 
Juan José Macías, director opera-
tivo del festival, y Claudia Santa-
Ana, poeta y gestora cultural de 
Aguascalientes, encargada de pre-
sentar la muestra. Ella calificó el 
evento como un esfuerzo signifi-
cativo y digno de destacar en me-
dio del convulso mundo actual.

Además, se resaltó la contri-
bución de Karen Salazar, quien rea-
lizó una descripción poética de "La 
Vie en Rose", abordando los diver-
sos aspectos relacionados con la 
inclusión y su conexión con el co-
lor elegido para esta edición de la 
exposición tradicional.

Es importante mencionar que 

este tipo de exhibiciones temáti-
cas en este espacio, que durante 
años ha sido un lugar para el arte, 
tiene precedentes similares; el año 
pasado se enfocó en el color ama-
rillo, en otras ocasiones se desta-
có el azul o el rojo, siempre con 
una positiva respuesta de los ar-
tistas invitados, quienes preparan 
sus obras con anticipación para 
cumplir con las especificaciones.

Javier Cortez, artista jerezano 
y coordinador de la muestra, infor-
mó que en esta ocasión participan 
creadores de arte visual de Alema-
nia, Francia, Colombia, Estados Uni-
dos y varias partes del país, como 
la Ciudad de México, Guanajuato, 
Sinaloa, San Luis Potosí y Aguas-
calientes. Las técnicas predomi-
nantes incluyen la fotografía, pin-
tura, arte objeto, collage y grabado.

ESTUPENDA LLUVIA DE RECUERDOS CON RUCO’S NIGHT

GUADALUPE, ZAC. - La noche de 
Ruco's Night en la Feria Estatal de 
la Virgen de Guadalupe dejó -como 
siempre- buen sabor de boca lue-
go de horas de grandes recuerdos 
a través de la música de ayer, hoy 
y siempre.

Gran ambiente y momentos 

ECODIARIO inolvidables se revivieron en el 
Jardín Juárez que esta noche se 
abarrotó de gustosos de la mú-
sica de antaño, ya sea rock, pop, 
inglés o en español, los asistentes 
corearon y bailaron –una por una– 
todas las canciones.

El viaje por los 80’s y 90’s des-
de la tornamesa de los Ruco’s 
Night incluyó temas infaltables 

como 'Corre corre' de Flans, 'En-
tre dos tierras' de Héroes del Si-
lencio, 'Venezia' de Hombres G, 
'Me vale' de Maná, y ‘La chica ye-
yé, con la que aparecieron los me-
jores pasos de rock and roll.

Entre más avanzaba la noche, 
el DJ César Veyna mejores can-
ciones ponía, como la de ‘No 
aguanto a tu prima’ y ‘Marta tiene 

un marcapasos’ de Hombres G, 
‘Acelerar’ de Timbiriche, ‘Maqui-
llaje’ de Mecano y ‘Persiana ame-
ricana’ de Soda Estéreo.

De manera intercalada tam-
bién aparecieron los temas en 
inglés como ‘Chattahooche de 
Alan Jackson al ritmo de country, 
‘Queen of hearts’ de Juice New-
ton, y ‘Land of 1000 dances’ de 

Wilson Pickett.
Tampoco podía faltar ‘Vamos 

a jugar’ que inmortalizara hace 
décadas y a muy corta edad Lo-
renzo Antonio, ni los mejores éxi-
tos de Luis Miguel, Mijares y Em-
manuel para terminar de poner 
el mejor ambiente en la Feria Es-
tatal de la Virgen de Guadalupe 
2023.



ZACATECAS, ZAC. - El alcalde ca-
pitalino, Jorge Miranda Castro in-
auguró el torneo de beisbol de la 
temporada invernal 2023-2024 
frente a decenas de aficionados 
al rey de los deportes.

Después de un desfile con los 
76 equipos que participarán en el 
torneo más reconocido de beisbol 
en la capital, el alcalde Miranda 
Castro confirmó que es el depor-
te una de las herramientas más 
importantes para la reconstruc-
ción del tejido social.

“El deporte es la mejor mane-
ra para que podamos regenerar 
el tejido social, es la mejor mane-
ra de enfrentar las adicciones que 
hoy aquejan a nuestro país de ma-
nera muy lamentable; y así ayudar 
a los jóvenes”, apuntó.

Además de inaugurar el torneo, 
el primer edil reconoció la trayec-
toria de algunos veteranos que 

GUADALUPE, ZAC.- Una verdadera 
fiesta deportiva fue lo que se vivió 
en la tradicional Carrera de la Virgen 
en su edición 2023, que tuvo como 
circuito las inmediaciones de la em-
presa Ahresty, patrocinador oficial 
de la carrera más emblemática del 
municipio.

Comprometido con la práctica 
deportiva, como una vía para pro-
mover y difundir los valores entre 
las familias guadalupenses, el pre-
sidente municipal de Guadalupe, 
Zacatecas, Pepe Saldívar, promovió 
que en esta edición de la Feria Es-
tatal de la Virgen de Guadalupe se 
integrará un programa deportivo 
importante, que incluyó, por supues-
to, la realización de esta ya tradicio-
nal carrera. 

Durante la carrera, en represen-
tación de Pepe Saldívar, el regidor 
que preside la Comisión Edilicia de 
Cultura Física y Deporte en el ayun-
tamiento, Alejandro Zapata Casta-
ñeda, agradeció a la empresa Ahres-
ty por ser patrocinador de la 
carrera, y también promotor y di-
fusor de los valores en coordinación 
con el municipio. 

Tanto el banderazo de salida 
como la premiación la presidió To-
shiro Aoki, director general de 
Ahresty, junto con Zapata Casta-
ñeda y Cruz Moreno, titular de la 

ECODIARIO 

ECODIARIO 
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VIVEN GUADALUPENSES 
LA CARRERA DE LA VIRGEN 5K

entregaron su vida al beisbol, por 
lo tanto, su legado es de más de 
30 años como lo son Rigo Robles 
Valdez, Nicolás Martínez, Ramiro 
Guzmán, Felipe Saucedo, Marcos 
Figueroa, Mario Castañón, Antonio 
Gamboa, Arturo Valdez, Juan Oli-
va, José Medina, Fernando Atilano; 
todos ellos recibieron un recono-
cimiento por parte de las autori-
dades presentes.

Por su parte, Daniel Figueroa, 
presidente de la liga, externó su 
agradecimiento al personal del 
ayuntamiento capitalino por el 
apoyo recibido a este deporte, ya 
que se entregó equipo para el los 
más pequeños de los jugadores.

Algunos de los equipos que for-
marán parte de este torneo son 
los Zorros, Tigres, Lobos de Raúl 
Ríos, Deportivo Carrillo, Deportivo 
Vergel, Cachorros de Boquillas, 
Deportivo Picones y Deportivo JM 
de la Escondida, entre muchos 
otros.

INAUGURA JORGE MIRANDA TEMPORADA 
INVERNAL 2023-2024 DE BEISBOL

EN GUADALUPE

CORREN PARA GENERAR 
CONCIENCIA CONTRA LA 
VIOLENCIA HACIA LAS MUJERES

ZACATECAS, ZAC.- La Secretaría 
de las Mujeres, llevó a cabo la Ca-
rrera Libre 5K “No estás sola” como 
parte de las actividades dentro 
del programa de los 16 días de ac-
tivismo por el Día Internacional de 
la Erradicación de la Violencia Con-
tra las Mujeres.

Karla Isabel Guardado Orope-
za, secretaria de las Mujeres, dijo 
ante los 600 asistentes a la carre-

ECODIARIO ra que estas acciones están en-
caminadas a generar conciencia 
que impacten de forma directa en 
la prevención de los casos de vio-
lencia contra las zacatecanas.

Es por eso que fomentar acti-
vidades sanas de esparcimiento 
y de actividad física es de suma 
importancia para nuestro cuerpo 
y mente; así mismo enviar este 
mensaje de paz y erradicación de 
la violencia contra las mujeres, 
agregó.

Dirección Municipal del Deporte en 
Guadalupe. 

En su mensaje, Toshiro Aoki in-
vitó a la familia atlética a participar 

el próximo año en la Carrera de la 
Virgen, además de agregar que el 
circuito de este año fue un “running 
muy cool”.

La élite atlética zacatecana sabe 
que la Carrera de la Virgen es im-
perdible en el serial anual estatal, 
de modo que los 400 corredores 

registrados disfrutaron de una fres-
ca mañana compitiendo en uno de 
los deportes más populares de 
nuestro país.

Con un tiempo de 15.32, fue José 
Luis Santana Marín, atleta que for-
ma parte del Sueño Olímpico Gua-
dalupe París 2024, promovido por 
el Gobierno de Guadalupe, quien cru-
zó la meta con la primera posición 
en la categoría Libre Varonil de 20 
a 39 años en los 5 kilómetros, mien-
tras la categoría Juvenil con corre-
dores de hasta 19 años la ganó Se-
bastián García Arredondo, con 
récord de 16.55.

La victoria de la categoría Mas-
ter Varonil de 40 a 49 años se la 
llevó Octavio Reyes Pinedo con 
tiempo de 17.32, mientras que la 
de Veteranos fue para Sergio Gar-
cía Betancourt con marcador de 
17.37, y la categoría Ahresty, con 
un tiempo de 19.28 fue para Erich-
zann García.

En tanto, el primer lugar de la 
categoría Libre Femenil 5 kilóme-
tros, con tiempo de 17.43 lo obtuvo 
María de Jesús Ruiz Acuña, mien-
tras que la Juvenil fue para Hannah 
Fernanda Ortiz Rodríguez y la Mas-
ter para Gisel Bautista.

Las mejores corredoras en las 
categorías Veteranos y Ahresty 
Femenil fueron Elizabeth Cortez 
Arteaga y Belén Márquez Reyes, 
respectivamente. 
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RESCATAN A 7 PERSONAS 
PRIVADAS DE SU LIBERTAD
RÍO GRANDE, ZAC.- Un total de 
siete personas que se encon-
traban privadas ilegalmente de 
su libertad fueron liberadas.

Esta importante acción de-
rivó de los trabajos de inteligen-
cia y reconocimientos llevados 
a cabo por las Fuerzas de Reac-
ción Inmediata Zacatecas (FRIZ) 
–dependientes de la Policía Es-

ECODIARIO tatal Preventiva–, Ejército Mexi-
cano y Guardia Nacional.

Al realizar reconocimientos 
terrestres en dicho municipio, 
los elementos de las citadas cor-
poraciones ubicaron y rescata-
ron a las siete personas, todas 
del sexo masculino, con las si-
guientes edades: 43, 41, 36, 32, 
24, 21 y 19 años.

Tras el rescate, las víctimas 
fueron trasladadas a un hos-

pital para que recibieran aten-
ción médica, y quedaron bajo 
resguardo de la autoridad com-
petente, a fin de continuar con 
el proceso y reunirlas con sus 
familias.

Las Fuerzas de Seguridad 
mantuvieron en esa zona un des-
pliegue operativo para tratar de 
ubicar y detener a los respon-
sables de estos hechos y garan-
tizar seguridad a la ciudadanía.

MATAN A DOS 
HOMBRES EN 
FRESNILLO DURANTE 
EL FIN DE SEMANA

FRESNILLO, ZAC.- En dos hechos 
distintos, dos hombres fueron ul-
timados a balazos durante la jor-
nada violenta que se registró este 
sábado, uno de éstos registrados 
en la colonia América, y otro en la 
zona norte del municipio.

En el primer reporte que se re-
gistró ante el Sistema de Emer-
gencias 911, se trató de un ataque 
a balazos contra un taxista, luego 
de que recibió varios impactos de 
arma de fuego.

Debido a lo anterior, paramé-
dicos confirmaron que el conduc-

ECODIARIO tor del auto de alquiler murió en el 
lugar.

Ahí llegaron elementos de la 
Policía de Investigación, así como 
elementos estatales, quienes 
acordonaron la zona.

Mientras que a los pocos mi-
nutos, se informó de una segunda 
situación en la colonia Las Amé-
ricas, donde civiles armados ata-
caron a un hombre, quien también 
murió en el lugar.

A ambas zonas llegó el perso-
nal del Servicio Médico Forense 
(Semefo), así como de la Dirección 
de Servicios Periciales, quienes 
se hicieron cargo de las escenas.

DESARTICULAN CÉLULA 
DELINCUENCIAL EN 
GUADALUPE; HAY 6 DETENIDOS

GUADALUPE, ZAC.-  Corporacio-
nes de seguridad desarticularon 
una célula delincuencial; hay seis 
detenidos. En esta misma acción, 
liberaron a una mujer que se en-
contraba privada de su libertad 
y se aseguró armamento y pro-
bable droga.

Los elementos de la Fuerza 
de Reacción Inmediata Zacate-
cas (FRIZ) de la Policía Estatal 
Preventiva, Ejército Mexicano 
y Guardia Nacional, en segui-
miento a trabajos de inteligencia 
que derivaron en un exitoso ope-
rativo, detuvieron a seis hom-
bres identificados como Anuar 
David N., de 19 años de edad, 
originario del Estado de México; 
Jorge N., de 21 años de edad, 
oriundo de Guerrero, Jonathan 

ECODIARIO Alejandro N., de 24 años, oriun-
do de Zacatecas.

Así como a York David N., de 
32 años, Orlin N., de 27 años, am-
bos originarios de Colombia y 
Alexander N., de Venezuela; los 
detenidos señalaron ser inte-
grantes del grupo delincuencial 
Cartel Jalisco Nueva Generación.

Con esta detención se ase-
guraron armas de fuego, carga-
dores, dos vehículos Chevrolet 
Cruze, así como siete bolsas ne-
gras que contenían hierba verde 
y seca con características simi-
lares a la marihuana.

Por lo anterior, detuvieron a 
seis personas, quienes junto con 
el armamento, el vehículo y la 
probable droga, fueron puestos 
a disposición de la autoridad 
competente a fin de que se lleve 
a cabo la indagatoria de ley.



         ecodiariozacatecas     NACIONAL          15Lunes 11 de Diciembre de 2023

ADRIÁN ALCALÁ, 
NUEVO COMISIONADO 
PRESIDENTE DEL INAI
CIUDAD DE MÉXICO.- El Pleno del 
Instituto Nacional de la Transpa-
rencia, Acceso a la Información y 
Protección de Datos Personales 
(Inai) eligió al comisionado Adrián 
Alcalá como nuevo presidente del 
organismo, para el periodo 2023-
2026.

La elección fue definida por el 
voto de calidad de la anterior pre-
sidenta Blanca Lilia Ibarra, deri-
vado de empates en las tres ron-
das de votación marcadas por el 
proceso.

ECODIARIO Previo a la elección, la comi-
sionada Norma Julieta del Río Ve-
negas desistió de su candidatura 
a presidir el Inai, al argumentar nu-
las condiciones para ella y en con-
cordancia con sus valores perso-
nales, éticos y morales.

“Bajo mi candidatura, no veo 
condiciones; no se quieren aten-
der las denuncias, no se quieren 
atender las auditorías”, refirió, y 
adelantó su voto para la comisio-
nada Josefina Román Vergara.

Tras rendir protesta como pre-
sidente del Inai, el comisionado 
Adrián Alcalá dijo recibir con ab-

soluta responsabilidad el encargo, 
al tiempo que se comprometió a 
cumplir y hacer cumplir el man-
dato legal y código de ética del Inai.

“Me comprometo a fortalecer 
la institución desde el interior, par-
tiendo del consenso y el respeto 
a la diversidad de criterios y ex-
presiones, como también fortale-
cer la institución al exterior en la 
pluralidad”, refirió.

Alcalá Méndez exhortó a ana-
lizar lo más pronto posible los pro-
gramas de trabajo “para ir juntos 
en la reinvención y reconstrucción 
del Instituto”.

LLAMA AMLO 
A COMBATIR 
LA EXTORSIÓN 
ENTRE TODOS

CIUDAD DE MÉXICO.- El presidente 
Andrés Manuel López Obrador hizo 
un llamado a la población a com-
batir problemas como la extorsión 
“entre todos”, tras el enfrentamien-
to entre pobladores e integrantes 
del grupo criminal Familia Michoa-
cana, en el Estado de México, don-
de murieron 14 personas.

"Hay que cuidar mucho que no 
haya consumo de droga porque 
tenemos que combatir el narco-
tráfico y esto que está pasando 

ECODIARIO que lamentablemente se dio en el 
Estado de México: la extorsión, el 
llamado pago de piso, todo esto lo 
tenemos que combatir, pero entre 
todos”, señaló el mandatario mexi-
cano durante una gira que realiza 
en el sur del país.

Durante la presentación de 
programas para el Bienestar, en 
Pungarabato, Guerrero, el man-
datario reconoció que en esta zona 
el crimen organizado “tiene fuer-
te presencia”, pero insistió en que 
entre todos se debe evitar el cre-
cimiento en el consumo de drogas.
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“Pensar es difícil, por eso la mayoría de la gente prefiere juzgar
¿Pensamos o juzgamos?”

¿Conciencia?

JUAN ÉDGAR 
BURCIAGA 

SOLÍS

Es importante que todo individuo 
desarrolle un grado importante 
de conciencia, como principio es 
necesario determinar qué es la 

conciencia, ya que lo aplicamos común-
mente en diversas frases según la cir-
cunstancia. Un ejemplo es la frase tri-
llada tengo la conciencia tranquila, 
cuando no se tiene pendiente alguno; 
cargo de conciencia, cuando si se tiene 
algún pendiente o adeudo; estoy cons-
ciente de…en el caso tener la claridad 
del acontecimiento en referencia; y así 
muchas otras aplicaciones de la con-
ciencia en diversas connotaciones.

Como punto de partida considere-
mos una definición en común que sea 
de fácil acceso y entendimiento para 
todos, haré referencia al diccionario 
LAROUSSE.   

“(Del lat. conscientia, conocimiento.)

1 
s. f. Conocimiento que una persona 

tiene de sí misma y del mundo que la 
rodea.

sinónimo: 
yo, alma, personalidad, noción, idea, 

juicio
2 

Facultad del espíritu que impulsa a 

hacer el bien y a rechazar el mal
ejemplo: 
no tiene conciencia si hace eso….”
 Por su parte el diccionario en psi-

coanálisis de LAPLANCHE y PONTALIS 
describen lo siguiente:

“A) En sentido descriptivo: cuali-
dad momentánea que caracteriza las 
percepciones externas e internas 
dentro del conjunto de los fenómenos 
psíquicos.

 B) Según la teoría metapsicológica 
de Freud, la conciencia sería la función 
de un sistema, el sistema percepción-
conciencia (Pc-Cs)…”

De lo anterior se desprende el co-
nocimiento propio y del entorno, así 
como la facultad de impulsarnos por la 
senda del bien y tener presente el sis-
tema de percepción-conciencia. Poca 
cosa, son años de investigación en el 
campo de la psicología que se encami-
nan a generar los mecanismos para 
que el individuo se conozca, de igual 
manera otras ramas del conocimiento 
proporcionan elementos para entender 
nuestro entorno y nuestro desenvolvi-
miento en él.

Volvamos al origen de esta columna 

“LA CONCIENCIA”, una vez que sabemos 
que es y lo que es necesario para ob-
tenerla, ahora consideremos ¿nos re-
sulta conveniente? ¿sirve de algo? 

La conciencia le ayuda al individuo 
a conocerse de forma integral, es de-
cir tener claridad de que tiene vicios y 
virtudes, identificar dónde se encuen-
tra parado, le permite decidir el rumbo 
de sus pasos, tomando en cuenta a la 
comunidad de la que forma parte, así 
como el medio ambiente en el que se 
encuentra. 

Estoy convencido de que la concien-
cia es un tema interesante y complejo, 
definitivamente requiere procesos de 
pensamiento y análisis, me despido con 
una frase de Carl G.Jung conocido teó-
rico en psicología.

Lic. en Derecho, secretario 
técnico de la Secretaría 
Ejecutiva del Sistema 
Estatal Anticorrupción.
Zacatecano interesado en la 
realidad social de nuestro 
estado y "Yo digo lo que 
pienso, mala suerte"- José 
Mujica.

LAS OPINIONES PLASMADAS EN LAS COLABORACIONES SON RESPONSABILIDAD DE CADA AUTOR, ASÍ COMO SU ESTILO DE ESCRITURA. 
ECODIARIO ZACATECAS SÓLO ES UNA PLATAFORMA DIGITAL PARA DARLAS A CONOCER A SUS LECTORES.

“Los países deben de pasar de la inserción laboral a la inclusión 
y la generación de mayores empleos bien remunerados”

El informe de la desigualdad

Recientemente la CEPAL publicó 
su Informe de Panorama Social 
de América Latina y el Caribe 
2023, en el cual pueden obser-

varse diversos indicadores sobre el 
bienestar para la región en el cual se 
menciona que 70 millones de personas 
no tienen ingresos para adquirir una 
canasta básica de alimentos. 

El informe Panorama social de Amé-
rica Latina y el Caribe 2023: la inclusión 
laboral como eje central para el desa-
rrollo social inclusivo presentado por 
José Manuel Salazar destaca por la re-
ducción de la desigualdad de ingresos 
medida por el índice GINI y la recupera-
ción del empleo.

Cabe destacar que la CEPAL añade 
que la tasa de crecimiento del PIB es-
perada para 2023 en América Latina y 
el Caribe (1.7%) significativamente me-
nor a 3.8% registrado en 2022 y que 
podría llegar incluso al 1.5% en 2024 no 
permite prever nuevas mejoras en ma-
teria de pobreza en la región para este 
año.

Aunque pareciera que las cifras arro-
jan grandes resultados, el significado 
real de estos números no puede servir 
para festejar por haber erradicado la po-
breza, ya que hoy en día más de 180 
millones de personas de nuestra región 
no cuentan con ingresos suficientes para 
cubrir sus necesidades y entre ellas mu-
chos ni siquiera pueden comprar una 
canasta básica de alimentación.

También debemos mencionar que 
de acuerdo con el informe la creación 
de empleo entre 2014 y 2023 ha sido 
la más baja desde la década de 1950. 
En 2020, durante la pandemia, la crea-
ción del empleo disminuyó 8.2% siendo 
una gran caída registrada en los últimos 
70 años.

El problema del empleo también ra-
dica en que 1 de cada 2 empleos es in-
formal, cerca de una quinta parte de 
ellos vive en condiciones de pobreza y 
desigualdad.

Por lo que podemos inferir que la 
región sigue sumida en situaciones 
preocupantes de pobreza y margina-

ción, los países deben de pasar de la 
inserción laboral a la inclusión y la ge-
neración de mayores empleos bien 
remunerados, pues las mujeres de 
acuerdo a la tasa de participación de 
empleos formales y remunerados al-
canzan el 51.9%, donde la principal ba-
rrera a la que se enfrentan ya que hoy 
en día más de 180 millones de perso-
nas de nuestra región no cuentan con 
ingresos suficientes para cubrir sus 
necesidades y entre ellas muchos ni 
siquiera pueden comprar una canasta 
básica de alimentación.

También debemos mencionar que 
de acuerdo con el informe la creación 
de empleo entre 2014 y 2023 ha sido 
la más baja desde la década de 1950. 
En 2020, durante la pandemia, la crea-
ción del empleo disminuyó 8.2% siendo 
una gran caída registrada en los últimos 
70 años.

MARICARMEN 
SALINAS 

FLORES

Tesorera del Senado 
de la República
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